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О блокадных 
днях расскажут 
дневники
8 сентября отмечается День памяти жертв блокады. К этой дате приурочили открытие выставки 
«Городские хроники. Блокада. 1941–1944» в Иоанновском равелине Петропавловской крепости, 
которую можно будет посетить уже завтра. Уникальными экспонатами станут дневники жителей 
осаждённого города, а также акварели и графика. С. 2
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БРОНЗИТ ПОМОГ 
ЛУНТИКУ НАЙТИ МАМУ

Лидером российского проката стал полнометражный 
мультфильм, посвящённый герою популярного детского 
сериала. Metro пообщалось с режиссёром Константином 
Бронзитом. С. 12
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ФЕСТИВАЛЬ ORIGINAL MEET
7–8 сентября (12+)
Во дворе петербургского бизнес-

центра River House в девятый раз 

пройдёт фестиваль классических 

и кастомных автомобилей и мото-

циклов от известных мастерских 

и ведущих коллекционеров. 

Основная часть фестиваля – экспо-

зиция эксклюзивных автомобилей 

и мотоциклов от энтузиастов и 

коллекционеров из России и 

ближайших стран. А атмосферу 

свободных 70-х создадут авто- и мо-

тошоу, live-выступления музыкантов 

и диджеев, тематический маркет 

независимых брендов и обширный 

фуд-корт с тематическими гастро-

проектами.

ВЫСТАВКА «СЛЕДЫ»
7 сентября – 27 октября (18+)
В большом зале Музея нонкон-

формистского искусства откроется 

международная выставка, на кото-

рой более двадцати художников из 

разных стран (Россия, Нидерланды, 

Германия, Франция) представят 

свои интерпретации темы «Следы» 

в фотографиях, инсталляциях, объек-

тах, графике и видеопроизведениях. 

«РЕВОЛЬВЕР»
в кино с 5 сентября (18+)
Южная Корея. Бывшая полицей-

ская Ха Су-ён выходит из тюрьмы. 

По просьбе возлюбленного и по 

совместительству начальника она 

согласилась взять вину за пре-

ступление, которое не совершала. 

Отсидев гораздо больший срок и 

не получив обещанного возна-

граждения, женщина жаждет лишь 

одного – найти тех, кто её обманул, 

и любой ценой получить с них обе-

щанные деньги.

БИЛЛИ НОВИК
13 сентября (16+)
10 сентября лидеру культовой 

рок-группы «Гражданская обо-

рона» Егору Летову исполнилось 

Что интересного 
происходит в Петербурге

Фестиваль Original Meet | ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

бы 60 лет, а сама группа 8 ноября 

должна была бы отмечать 40-летие 

с момента основания. Фронтмен 

Billy’s Band Билли Новик выступит 

в клубе «Космонавт» с концертом-

посвящением поэту, музыканту и 

экспериментатору.

«МОЯ МИШЕЛЬ»
6 сентября (16+)
«Моя Мишель» – поп-группа вока-

листки и автора песен Тани Ткачук и 

одна из самых ярких и интересных 

команд современной российской 

сцены, а их треки – запоминаю-

щиеся истории любви, записанные 

живой группой с добавлением 

электроники. Концерт пройдёт на 

площадке Roof Place. 

ХАСКИ
8 сентября (16+)
Один из самых заметных российских 

рэп-исполнителей, музыкант и поэт 

Хаски выступит 8 сентября на крыше. 

Каждый его концерт – это больше, 

чем просто концерт. Это яркий 

перформанс и акт искусства. Концерт 

пройдёт на площадке Roof Place. 

«АХ, ВОДЕВИЛЬ, ВОДЕВИЛЬ!»
11 сентября (16+)
«Гадалка», «Ты всё поймёшь» и 

другие гениальные, всеми люби-

мые шлягеры на музыку Максима 

Дунаевского вновь прозвучат на 

одном дыхании – ведь мы знаем, 

что весь зрительный зал будет 

подпевать этим без преувеличения 

«народным» песням. Постановку 

можно увидеть на сцене ДК «Вы-

боргский». 

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru

Государственный музей исто-
рии города на протяжении 
многих лет собирает матери-
алы, связанные с блокадой. 
Это предметы быта ленин-
градцев, документы, фото-
графии и дневники, в кото-
рых жители описывают, как 
выживали в нечеловеческих 
условиях голода, холода и ар-
тиллерийских обстрелов. 

Дневники
Из дневника историка, стар-
шего научного сотрудника 
Музея истории и развития 
Ленинграда Алексея Черно-
вского:

«– В музее города оборуду-
ют стационар на 15 чел. сла-
бых, не позднее 1 февраля.

– Достали три пачки папи-
рос «Беломор» за 200 г хлеба.

– Ночью выгорел весь 
6-этажный дом на 7-й линии 
от «буржуйки».

– Днём в 14–15 часов ар-
тиллерийский обстрел.

– У нас в комнате днём +6. 
– Сегодня сварили студень 

из кожи. Хорошо, куска хва-
тит на 3 порции».

– Это записи конца января 
1942 года, – рассказывает ку-
ратор выставки Эльвира Пи-
яева. – 11 февраля Алексей 
Алексеевич умер. Его днев-
ник – один из множества до-
кументов, которые хранятся 
у нас в фондах. Я запросила 
для выставки 11 дневников. 
Мне выдали пять, осталь-
ные в очень плохом состоя-
нии. Пройдёт ещё какое-то 
время – и мы не сможем их 
читать. Нужно, чтобы исто-
рики, которые занимаются 
темой блокады, как можно 
быстрее занялись их изуче-

нием. Дневники являются 
самыми главными источни-
ками информации, которые 
помогают нам приблизиться 
к пониманию психологии 
поведения и выживания 
ленинградцев в экстремаль-
ных условиях. Они дают 
возможность воспроизвести 
реальную картину жизни в 
осаждённом городе в её по-
вседневных проявлениях, в 
житейских мелочах и траги-
ческих событиях.

Из дневника хранителя 

Гатчинского дворца Ирины 
Янченко (погибла в августе 
1943 года во время артоб-
стрела): 

«18.01–19.01, 1943 года. 
... Радио всю ночь говорило 
о победе (прорыв блокады. 
– Прим. ред.). Играли по-
бедные марши. В квартирах 
плакали и пели, танцевали и 
обнимались. 

На Красной улице мили-
ционер стучался в квартиры 
и взволнованно сообщал ра-
достную весть об освобожде-
нии. 

Утром 19 января в Анти-
религиозном музее (б. Исаак. 
собор) к сторожу у входа об-
ратилась пожилая женщина 
с просьбой: «Нельзя ли в со-
бор пройти – помолиться за 
победу?»

Акварели и графика
На выставке будут представ-
лены гравюры и акварели, 
выполненные художниками 
в блокадном городе. Это за-
рисовки, сделанные с нату-
ры: ленинградцы в бомбоу-
бежище, на заготовке дров, 
в очереди за хлебом и у про-

руби за водой. Люди хоронят 
своих близких, сажают капу-
сту на городских площадях. 
В работах блокадных худож-
ников запечатлён весь центр 
Ленинграда: Дворцовая пло-
щадь и Исаакиевский собор, 
Пять углов и Невский про-
спект, стрелка Васильевского 
острова, набережные Невы и 
Фонтанки. 

– Большая часть работ экс-
понируется впервые, – гово-
рит Эльвира Пияева. – Допол-
нят экспозицию предметы 
быта блокадного времени. 
Все вещи в разное время 
были переданы нам ленин-
градцами.

«Первая бомбёжка Ленинграда 9.09.41. Горят Бадаевские склады. Вид с Балтийского вокзала». 

Художник: Ю. Порсин | ВСЕ ИЛЛЮСТРАЦИИ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ МУЗЕЕМ ИСТОРИИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

«Дорога жизни. Питание Ленинграду и эвакуация» (по впечатлению на пись-

мо Раи)». Художник: Яков Рубанчик

Блокадный город 
покажут в музее

6 сентября в выставочном зале Иоанновского равелина Петропавловской крепости открывается 
выставка «Городские хроники. Блокада. 1941–1944» (12+), рассказывающая об основных событиях 
самых страшных лет: от пожара на Бадаевских складах до победного салюта 27 января 1944 года

Работы художника Соломона Боима: «После артобстрела» 

(вверху); «У бомбовой воронки» (внизу)

8 сентября – 
День памяти 
жертв блокады
8 сентября 2024 года на 

разных площадках города, 

от Главного двора Зимнего 

дворца до Фонтанного дома, 

жители Петербурга соберутся 

вместе, чтобы назвать погиб-

ших: прочитать списки жертв 

блокады во дворах домов, 

учреждений, на городских 

площадях. Чтобы все имена 

были названы. Полный спи-

сок: www.leningrad1941.ru/

ploshadki

«Дневники,
рисунки и пред-
меты являют-
ся «свидетеля-
ми» страшных 

дней блокады 
Ленинграда».

Эльвира Пияева, 

куратор выставки

«Последний путь». Художник Со-

ломон Боим, 1944 год

ПРОЕКТ РЕАЛИЛИЗОВЗОВАНААН
НА СРЕДСТВАВА ГРАНТАТА
САНКТ-ПЕТТЕРЕРБУРГА
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На выборах будут работать 
сурдопереводчики
Уже завтра в Петербур-
ге стартует голосование 
на выборах губернатора 
Санкт-Петербурга, депутатов 
муниципальных советов и 
на дополнительных выборах 
депутата Законодательного 
собрания по 18-му округу.

– В дни выборов на посто-
янной основе будет рабо-
тать 1951 избирательный 
участок. Дополнительно 46 
временных избирательных 
участков будут открыты в 
медицинских учреждениях, 
на Московском и Ладожском 
железнодорожных вокза-
лах, в аэропорту Пулково 
и следственных изолято-
рах, – сообщили в Санкт-
Петербургской избиратель-
ной комиссии. 

Принять участие в выбо-
рах смогут даже петербурж-
цы, находящиеся на дачах. 
Для них откроют избира-
тельные участки в Ленобла-
сти, Псковской области и 
Республике Карелии. Чтобы 
проголосовать, необходимо 
подать заявление в экстер-
риториальную избиратель-
ную комиссию заранее или в 
дни голосования. 

– Учитывая особенности 
дачного сезона, для удобства 
будут работать 35 экстерри-
ториальных избирательных 
участков, находящихся на 
территории садоводческих 
массивов Ленобласти, – до-
бавили в избиркоме.

Все избирательные 
участки будут работать с 8 

утра и до 8 вечера. С собой 
необходимо взять паспорт. 
К 57 точкам прикреплены 
сурдопереводчики, которые 
окажут помощь в процедуре 
голосования людям с ограни-
чениями по слуху. 64 участка 
оснащены трафаретами с 
шрифтом Брайля. На местах 
также будут работать около 
1000 волонтёров, которые 
помогут избирателям с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. 

6–8 
сентября – даты выборов в 

Петербурге 

Афиша 
событий
«НЮРНБЕРГСКИЕ 
МЕЙСТЕРЗИНГЕРЫ» 
8 сентября (12+)
На Новой сцене Мариинского 

театра прозвучат «Нюрнбергские 

мейстерзингеры» – единственная 

комическая опера Рихарда Вагнера, 

посвящённая вокальному мастер-

ству и силе любви. Сюжет отправит 

вас в благоухающий Нюрнберг 

XVI века и познакомит с жизнью 

мейстерзингеров. 

ЮЛИЙ КИМ
12 сентября (12+)
В качестве послесловия – редкое 

событие от фестиваля «День Д». Тот 

самый Юлий Ким в Петербурге!

Его творчество – неотъемлемая часть 

довлатовской эпохи. Оно знакомо 

по песням на его стихи к кинохитам, 

которые с удовольствием пере-

сматривают все поколения. Концерт 

пройдёт в клубе «Фонтанка 69». 

Табу на чипсы
Крупы, макароны, консервы, 
подсолнечное масло, хлеб, 
конфеты, сухое молоко, са-
хар, овощи и фрукты отдают 
безвозмездно. Минималь-
ный срок годности – два дня. 
Табу на вредные товары: чип-
сы, сухарики, газировку. 

– Мало кто из многодет-
ных семей может себе позво-
лить купить виноград, напри-
мер. Благодаря таким акциям 
мы радуем подопечных фрук-
тами и овощами,  – добавляет 
Ксения Цивилёва.

Товары из магазинов за-
бирают волонтёры. В пун-
ктах выдачи, которые есть 
в каждом районе, продукты 
сортируют, раскладывают в 
наборы и в тот же день пере-
дают петербуржцам. Среди 
них много пенсионеров, ма-
терей-одиночек, многодет-
ных семей.

– У нас подопечных более 
5000 человек, – продолжает 

собеседница Metro. – В ос-
новном это семьи, в которых 
по 10–15 детей. Чтобы за 
раз всем раздать – такого не 
бывает. У нас есть очередь. 
Продуктовая партия в 70 кг 
делится на 10–15 семей.

Чеки и справки 
Чтобы получать продукто-

вые наборы бесплатно, нуж-
но предоставить справку о 
том, что человек или семья 
малоимущие. Не лишним 
будет к документам прикре-
пить чеки из аптек и квитан-
ции об оплате услуг ЖКХ.

– Если человек пожилой, 
то мы просим предоставить 
справку о пенсии, а также 

смотрим на ежемесячные 
траты: лекарства, коммуналь-
ные платежи, – объясняет 
представительница фонда. – 
Если человек хочет вступить 
на постоянной основе, он 
предоставляет документы, 
что он нуждающийся. Если 
человек находится совсем 
в трудной ситуации, то мы 
сразу единоразово оказыва-
ем ему помощь продуктовым 
набором, который состоит из 
товаров первой необходимо-
сти: масло, крупа, гречка, са-
хар, чай, печенье.

Строгие проверки неспро-
ста: желающих получить 
продукты даром хватает.

– Был случай, когда на раз-
дачу за двумя пачками сока 
приехала женщина на до-
рогой машине. И при этом 
она предоставляет справку 
о нуждаемости, – делится 
Ксения Цивилёва. – Люди 

бывают разные. Таких бла-
гополучателей мы, конечно, 
начинаем перепроверять.

Парниковый газ
Вовлечение супермаркетов 
в программу – важный этап 
экологического развития Пе-
тербурга. Это позволяет ми-
нимизировать нагрузку на 
полигоны. 

– Пищевые отходы на 
свалках выделяют метан – 
мощный парниковый газ. 
Уменьшая количество отхо-
дов, мы можем снизить эти 
выбросы. Кроме того, разло-
жение продуктов на свалках 
приводит к загрязнению по-
чвы и воды, – рассказывает 
экоактивист Ярослав Броне-
вицкий. 

Однако пока «добрые 
дела» – единственный сти-
мул для участия торговых 
сетей в фудшеринге: при 
передаче на благотворитель-
ность продуктов магазины 
платят налоги, а при утили-
зации – нет. Но всё может из-
мениться. В Госдуму внесли 
законопроект об отмене НДС 
для компаний, раздающих 
продукты.

Фудшерингом называют 
передачу продуктов с исте-
кающим сроком годности 
на благотворительность. Не-
востребованной бакалеей де-
лятся жители – через группу 
«ВК», а также торговые сети. 

– Перечня продуктов у нас 
нет. Магазин набирает това-
ры, у которых подходит срок 
годности, передаёт нам, и мы 
распределяем их по благопо-
лучателям, – рассказывает 
Metro директор петербург-
ского фонда «Банк еды «Русь» 
Ксения Цивилёва. – У нас 
есть промышленный фудше-
ринг, когда большие корпо-
рации отдают определённые 
объёмы продукции: детское 
питание, соки, снеки, мо-
локо. Но плюс розничного 
фудшеринга в разнообразии 
продукции.

Продукты даром для нуждающихся: 
в Петербурге развивают фудшеринг

Бакалейные наборы раздают одиноким 
пенсионерам, многодетным семьям и другим 

нуждающимся горожанам. Корреспондент 
Metro изучил комплекты

Перечня продуктов нет. Магазин набирает товары, у которых подходит срок 

годности | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ФОНДОМ

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

>5000
человек получают помощь

в Петербурге по фудшеринго-

вой программе фонда
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Стоматолог-ортопед  с 30-лет-
ним стажем Игорь Кравец 
– представитель целой дина-
стии медиков. Всё началось 
с его дедушки и бабушки: 
Николай Петрович был про-
фессором паразитологии, а 
Анна Яковлевна – акушером-
гинекологом. Клятву Гиппо-
крата также давали мама и 
папа петербуржца. Василий 
Николаевич занимал долж-
ность главного врача в НИИ 
гематологии и переливания 
крови, а Галина Николаевна 
начинала как невропатолог, 
а после трудилась в Управ-
лении здравоохранения Пе-
тербурга. Дядя Игоря Кравца 
– доктор медицинских наук, 
а двоюродный брат – врач-
рентгенолог.   

– У меня дед по отцов-
ской линии – основатель 
медицинской династии, и 

вот оттуда пошла эта ветвь, – 
рассказывает Игорь Кравец. 
– Стал врачом, конечно, под 
влиянием профессии роди-
телей. Но не было давления 
с их стороны. Просто всё 
окружение в детстве было 
полностью медицинское. Я 
не помню, чтобы нас окру-
жали не медики.

«Иммунитет» к травмам
Впервые желание стать вра-
чом у Игоря Кравца возник-
ло, когда он был подростком.

– Когда-то мечтал стать 
милиционером, – улыбается 
он. – Я не скажу, что пропа-
дал у родителей на работе. 
Они всегда были загруже-
ны, да и работали далеко от 
дома. Но то спокойствие, с 
которым они относились к 
нашим травмам, меня пора-
жало. Даже если ты рассёк 
бровь, то не было истерик. 

Немалую роль в выборе 
профессии сыграли меди-
цинские байки родителей.

– У меня отец был авантю-
ристом – в хорошем смысле. 
В 1976 году он полтора года 
зимовал на станции «Восток» 
в качестве врача. Раньше 
туда доставляли не самолё-
тами, а на ледоколе. Путь в 
одну сторону занимал 3–4 
месяца. В одной из поездок 
у американского учёного 
случился аппендицит, и отец 
его благополучно проопери-
ровал. Когда он уже работал 
главврачом в НИИ гемато-
логии и переливания крови 
в 1990-х годах, то читал лек-
ции в Европе и Америке. И 
однажды, будучи в коман-
дировке в Нью-Йорке, он на-
шёл в записной книжке теле-
фон того человека, которого 
прооперировал. Позвонил 
ему. Тот жил в Огайо, они 
встретились, американец 
пригласил его к себе в гости, 
познакомил с семьёй. И это 
было для меня таким прият-
ным напоминанием, что ты 
кому-то помог – и потом это 

Выходец из династии врачей и 
спустя 27 лет влюблён в профессию 
Игорь Кравец – врач в третьем поколении. Медиками были его бабушка 

с дедушкой и мама с папой. Да и в супруги он выбрал стоматолога. 
Metro познакомилось с потомственным врачом

добро к тебе вернулось, – го-
ворит Игорь Кравец.

Потомственный дантист 
В супруги Игорь Кравец тоже 
выбрал врача из стомато-
логической династии: у его 
жены Александры папа и 
брат дантисты.

– Ещё одна ветвь меди-
цинская добавилась. Мы 
вместе уже 31 год. У меня в 
роду все были именно леча-
щие врачи, стоматологов не 
было, – говорит Кравец.

По стопам родителей по-
шёл и их старший сын Ники-
та. Он работает челюстно-ли-
цевым хирургом.  

– Наш сын тоже рос в 
медицинском окружении. 
Мы собирались большими 
компаниями врачей. Как-то 

все вместе ездили в 
Финляндию – 56 че-
ловек нас было. Наш 
сын тоже выбрал для 

себя специальность доктора. 
Дочке сейчас 17 лет, но она 
сказала, что, наверное, на 
этом надо заканчивать с ме-
дициной. У неё математиче-
ский склад ума, – говорит 
Игорь Кравец.

Свою работу Игорь Васи-
льевич любит по сей день. 

– Это кропотливая, тон-
кая и очень специфическая 
работа! – рассказывает он. 
– Как бы банально это ни 
звучало, в моей работе мне 
больше всего нравится ре-
зультат! Улыбка – это прак-
тически зеркало души. Хо-
чется, чтобы человек тебе 
доверился и ты оправдал 
это доверие. Когда заканчи-

ваешь работу, 
интегрируешь 

зубки в по-
лость рта и 
видишь, что 
человек до-
волен. Вот 
это самое 

главное!

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

Отец Игоря Кравца – крайний справа | ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА

«В моей
работе мне 
нравится

результат. 
Ведь улыбка –

это зеркало 
души».

Игорь Кравец
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ПРОЕКТ РЕАЛИЗОВАН
НА СРЕДСТВА ГРАНТА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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ЧТО 
СВЯЗЫВАЕТ 
ФУТБОЛЬНЫЙ  
«ЗЕНИТ» И 
ШОСТАКОВИЧА

МОЛОДОЙ
ПИАНИСТ ИЗ 
ПЕТЕРБУРГА
ИГРАЕТ
БЕЗ НОТ

МЫЛЬНАЯ 
ОПЕРА
У ХУДОЖНИКА
ДЛИТСЯ 
УЖЕ 16 ЛЕТ

От слова
до смартфона 

Каждую пятницу в 00.10 (повтор – суббота 
в 11.30 и понедельник в 13.15) на телеканале 
«Санкт-Петербург» выходит передача «Куль-
турная эволюция», рассказывающая о самом 
актуальном в мире искусства Северной столицы. 
Проект можно не только смотреть, но и читать 
в ежемесячной вкладке газеты Metro.  



Крепкие суровые бруски, 
изящные субтильные обмыл-
ки, округлые пышнотелые 
кусочки – зрительский 
глаз сразу считывает эти 
предметы: мыло! Знатоки 
современного искусства 
мгновенно узнают автора: 
Семён Мотолянец. Пирамид-
ки из мыла – его фирменный 
стиль. Но, пожалуй, впервые 
в павильоне Новой Голлан-
дии мыльные пирамиды до-
стигли столь впечатляющих 
размеров… 

– У меня есть такое впе-
чатление из детства. Когда 
утилизировали умерших 
домашних животных, за них 
давали хозяйственное мыло: 
маленькая собачка – 4 куска, 
большая – 6. И это связалось 
в такой жертвенный пред-
мет, – вспоминает художник. 

Роман с мылом начался 
16 лет назад, в 2008-м, и 
поначалу действительно 
только с хозяйственным. 
Для молодых художников Се-
мёна Мотолянца и Дмитрия 
Петухова мыло ещё не стало 
объектом, оно служило 
материалом. В нём ценились 
финансовая доступность и 
недолговечность…

– Первая работа достаточ-
но удачная была: янтарная 
комната из хозяйственного 
мыла, – говорит Семён 

Мотолянец. – Нарезали 
тонкими слоями, приклеили 
на стекло, и – на просвет, 
лайтбокс такой получился 
совершенно янтарного вида. 
Нам тогда, после академии, 
хотелось делать искусство, 
которое не оставляет следа, 
которое полностью разруша-
ется, исчезает.

Их перформанс «Фигур-
ное катание на мыле» был 
отмечен премией «Инно-
вация». Весело и непри-
нуждённо группа «Мыло» 
скользила по многочис-
ленным арт-резиденциям 
и выставочным проектам, 
пока неожиданно не рас-
палась… И маятник кач-
нулся в обратную сторону: 
художник Семён Мотолянец 
решил, что формы твёрдого 
мыла достойны вечности, а 

керамика – один из самых 
долговечных материалов.

– Я делаю отминки из 
мыла, точные слепки, пере-
вожу в керамику, – отмечает 
художник. – Двойной обжиг 
придаёт эффект мокрого 
мыла, и я даю этому точно 2 
тысячи лет.

Три года Семён Мотоля-
нец – резидент «Пушкин-
ской-10». В этой мастерской 
у него коллекция брусков, 
кусков и обмылков – разных 
форм, цветов и размеров. 

– Брендинг до слёз 
бывает. Мыло «Слонёнок», 
«Детское», «Банное»… Есть 
ещё любимое, которое назы-
вается «Друг», – продолжает 
Мотолянец. 

Пирамидки складывают-
ся сначала из натуральных 
кусков, потом их переводят 

в керамику и дают названия, 
в которых чаще всего игры с 
категориями времени – «25-й 
часовой пояс» или «10-летие 
нежного баланса». Иные из 
пирамид переходят в живо-
пись. И оказалось, что для 
живописи мыло – весьма 
ускользающий объект. Он 
требует точной передачи, а 
не создания образа.

– У мыла нет форм, – де-
лится своим восприятием Се-
мён Мотолянец. – Делаешь на 
глаз – получаются камушки. 
Поэтому надо именно дидак-
тически копировать. Должно 
быть что-то, что можно 
реализовать только в живо-
писи. Сочетание цветов, тон, 
плавность касаний. В мыле 
я это увидел и подумал: по-
чему нет? Почему живопись 
должна быть патетичной 
и демонстрировать какие-
то истории? Надо показать 
изображение для того, чтобы 
глаз мог путешествовать по 
поверхности, исследовать…

Простота сюжета, узнавае-
мость форм. Мотолянец про-
должает смотреть на мыло 
незамыленным взглядом, 
находя в новых его кусках 
новые импульсы для вдохно-
вения. Он не ограничивает 
себя исключительно этой 
темой, но именно с ней по-
стоянно экспериментирует.  
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Семён Мотолянец: мыльная 
опера началась 16 лет назад

Дарья Патрина отправилась в мастерскую известного художника, чьим фирменным стилем стали пирамидки из мыла. Но впервые в 
павильоне Новой Голландии они достигли столь впечатляющих размеров
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Семён Мотолянец | ВСЕ ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ТЕЛЕКАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

«У мыла нет форм. Делаешь на 
глаз – получаются камушки. По-

этому надо именно дидактически 
копировать».

Семён Мотолянец,

художник
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Ходим по лабиринту Ильи 
Кабакова и изучаем «Весть»

ПАВЕЛ БОГДАНОВ 
о юбилее первого в истории 
трофея сине-бело-голубых, 
завоёванного в 1944 году. 
В рамках сотрудничества 
футбольного клуба «Зенит» и 
Петербургской филармонии

Такого зал филармонии ещё не 

видел. Кричащие и вскакивающие со 

своих мест зрители, которым трудно 

сдерживать эмоции. 

А на сцене не 

симфонический 

оркестр, а 

трансляция 

футбольного 

матча на 

большом 

экране. И даже 

комментаторская позиция Геннадия 

Орлова прямо на хорах легендарного 

концертного зала.

     Футбол в зале Филармонии имени 

Шостаковича, на первый взгляд, 

выглядит удивительно. Но если 

вдуматься, то это весьма логично. 

Ведь Дмитрий Шостакович был 

страстным футбольным болельщиком, 

старался не пропускать матчи 

любимой команды и был на том 

самом финале 1944 года, в котором 

«Зенит» завоевал свой первый трофей 

в истории.

     Тот самый Кубок 1944 года, 

который Дмитрий Шостакович 

увидел в раздевалке ленинградского 

«Зенита» после победы над 

московским ЦДКА, выставлен на 

всеобщее обозрение. А рядом на 

специальной фотовыставке лица 

тех, кто выиграл этот кубок для 

Ленинграда. Среди них и люди, 

пережившие страшные блокадные 

дни. Их встречали как настоящих 

героев. Ведь «Зенит» для города 

на Неве всегда был больше, чем 

футбольной командой. 

Ещё одна точка пересечения – 

именно в зале Филармонии летом 

1942 года звучит «Ленинградская 

симфония», написанная 

Шостаковичем. А за пару месяцев 

до этого, в мае 1942-го, состоялся 

легендарный блокадный футбольный 

матч. Музыка и спорт – то, что давало 

надежду: жизнь продолжится даже в 

самые тёмные времена.

И 80 лет спустя после той 

победы «Зенит» хранит традиции. 

Потому даже нового аргентинского 

нападающего команды Лусиано Гонду 

представляют так, как это возможно 

только в Петербурге. Вполне вероятно, 

именно он станет первой скрипкой 

нового «Зенита». 

Оркестр – как одна команда. 

И команда – словно слаженный 

оркестр.  Если вдуматься, футбол и 

искусство многое объединяет. Тем 

более в культурной и футбольной 

столице России. 

Авторы, которые работают над созданием передачи «Культурная эволюция» на телеканале «Санкт-Петербург», каждый месяц рассказывают Metro 
о том, как организовать свой досуг в Северной столице. Самые интересные выставки и проекты – в рекомендациях экспертов 

и ведущих программы

Весть, независимо от того, благая она 

или не очень, ценна сама по себе. 

Это доказывает огромная выставка 

в Русском музее, занимающая аж 

два крыла корпуса Бенуа. Кажется, 

что всё, так или иначе имеющее 

отношение в мире изобразительного 

искусства к передаче информации, 

её осмыслению и хранению от 

евангельских времён до наших дней, 

отправило своих представителей в 

этот проект. Преизобилие работ – в 

диапазоне от станковой живописи 

до инсталляции – подталкивает к 

размышлению уже даже не на тему, 

что есть весть, а скорее о том, что ею 

не является.

Весть как объект искусства 

попытались 

концептуально 

классифицировать. 

Это удалось сделать, 

создав 12 

секторов 

(сакральное 

число, 

которое, 

возможно, 

само по 

себе некая 

весть), в 

каждом 

из которых 

главенствует 

один какой-нибудь образ. В основном 

это материальные источники 

информации: письмо, телефон, 

газета и так далее. Но они ценны не 

сами по себе, а как участники либо 

личной, либо общенародной, а иногда 

и космической истории. Можно 

соединить, например, газету с платьем, 

и тогда весть в работе Татьяны 

Парфёновой становится близкой к телу.

Чем дольше ходишь среди 

экспонатов (а их количество обязывает 

ходить долго), тем сильнее даёт 

о себе знать ощущение скрытой 

магии, которая всем здесь управляет. 

Перемешаны времена: классики 

находятся словно в диалоге с 

современными художниками.

Из всего космического 

разнообразия работ на выставке 

знаковыми могут считаться две: одна 

из них – «Запорожцы пишут письмо 

турецкому султану» Репина – толкует 

нам о величии создания вести, другая 

– икона Благовещения – напоминает  

об эпохальной важности её получения 

и о том, что вообще-то в начале было 

Слово. Между ними, как между двумя 

полюсами, создаётся поле свободы 

для толкования произведений 

зрителем. И уже от его внутренней 

зрелости зависит, как он оценит эту 

весть и не подумает ли он о ней 

невесть что.

ВИКТОР ВЫСОЦКИЙ
о выставке «Илья и Эмилия 
Кабаковы. «Памятник 
исчезнувшей цивилизации» (0+)
в Главном штабе Эрмитажа 
(до 1 июня 2025)

«Основная мечта последних десяти 

лет, – писал Илья Кабаков, – сделать 

памятник той цивилизации, в 

которой я родился, учился и жил». 

Речь идёт о Советском Союзе. Этот 

памятник планировался Ильёй 

Кабаковым в виде своего рода 

города-лабиринта, погружённого 

наполовину под землю. Из истории 

мы знаем, что наиболее активный 

интерес вызывают те цивилизации, 

которые надо раскапывать.

Масштаб и идея «Памятника 

исчезнувшей цивилизации» 

Кабакова напоминают о великих 

универсалистских созданиях 

исторических эпох, таких, 

например, как готический собор, 

воплощавший в себе идею целого 

мироздания. Макет тотальной 

инсталляции, состоящей из тридцати 

восьми отдельных, окружают 

развешанные в двух залах тридцать 

восемь стендов с рисунками, 

текстами и чертежами, которые 

раскрывают содержание каждой 

из них. 

Одним из центральных 

образов этого суперпамятника 

является коммунальная квартира 

и всё, что с ней связано. Так, в 

маленькой комнате, в которой 

живёт художник, следует заниматься 

самоусовершенствованием. 

«Памятник исчезнувшей 

цивилизации» – это триумф 

концепции. Но при этом хорошо бы 

не забыть, что в творчестве Кабакова 

концепция не самоценна, она есть 

смысловой фундамент для фантазии 

художника.
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ВИКТОР ВЫСОЦКИЙ
о выставке-исследовании «Весть» (6+) в корпусе Бенуа Русского музея
(до 2 декабря)

«Чехов. Хочется жить!» | ТЕАТР ИМ. ЛЕНСОВЕТА

сдерживать эмоции. 

А на сцене не

симфонический 

оркестр, а 

трансляция

футбольного 

матча на

большом 

экране. И даже 

«Весть» | ФОТО: ИГОРЬ АКИМОВ

ВЯЧЕСЛАВ РЕЗАКОВ 
о cпектакле «Чехов. Хочется 
жить!» (16+) в театре Ленсовета
(режиссёр – Анджей Бубень). 
Ближайший показ постановки – 
21 сентября

Не то чтобы чеховская пьеса без 

названия, скорее неназванных её 

героев. Даже в программке нигде не 

указаны действующие лица. На сцену 

выходят 7 человек, словно карты на 

раздаче. По ходу пьесы они будут 

вскрываться – всякий раз в нужный 

расклад… Что касается названия (взято 

из «Крыжовника») – постановка 

проблемы: как быть, если жизни 

попросту нет, а жить приходится, 

более того, хочется ЕЁ жить!

По сути, действующее лицо – 

одно, человек, как-то сложившийся 

в голове Антона Павловича. Не 

сюжеты, а герои, из рассказа в рассказ 

задающиеся всё тем же вопросом, 

нашим общим требованием 

неизвестно кому. Мужские и 

женские голоса рассказывают о 

попытках, беспомощных и пошлых, 

почувствовать себя живым. 

Все истории хрестоматийны, и 

особый их план – сама литературная 

основа. Здесь редкий и этим 

замечательный случай – увидеть её 

проработанной мастерами с опытом 

и талантом. В разных техниках, 

вплоть до позаимствованных в 

японском театре полупластических 

средств, с незыблемого фундамента 

национальной школы. Раз за разом 

– выход один на один с залом. 

Монолог в 4 книжные страницы – на 

одном дыхании. 

Маятник чеховской прозы здесь 

пущен умелой рукой и бросает 

её героев не только из прозы в 

песню, из трагического в смешное, 

во все тяжкие оппозиции, которые 

описывают жизнь.

Мы уже так давно живём с 

Чеховым, что путаемся, где он шутит, 

где говорит всерьёз... Вернее, его 

разворачивает к нам сама ситуация 

жизни – то так, то эдак. По-прежнему 

хочется жить? Так ведь он дал рецепт 

счастья!? Видеть только хорошее – 

во всём. Да, всё в той же обычной 

его манере звучания, помните, ну, 

например: «Если тебе изменяет жена 

– радуйся, что она изменила тебе, а не 

Отечеству».Отечеству».

не является.

Весть как объект искусства

попытались 

концептуально 

классифициро
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Знакомьтесь: пианист Илья 
Папоян. Ему всего 23, и он 
только завершил учёбу в 
Петербургской консерва-
тории в классе профессора 
Александра Сандлера. В 
прошлом году Илья стал 
лауреатом конкурса Чайков-
ского, до этого – побеждал 
на таком количестве между-
народных музыкальных 
состязаний и участвовал 
в таком числе фестива-
лей, что перечисление 
отнимет слишком много 
времени. А потому только 
в качестве двух штрихов: 
в девять Илья стал лауреа-
том юношеского конкурса 
имени Шопена, в тринад-
цать – дал свой первый 
сольный концерт на сцене 
Академической капеллы. 
А ведь элегантные пальцы 
Ильи могли лечь совсем не 
на чёрно-белые клавиши 
рояля.

– Когда мне было 5 
лет, трактористом мечтал 
стать, – рассказывает Илья. 
– Я очень любил природу 
в детстве, никогда не мог 
пройти мимо цветочного 
магазина или бабочки, 
если я где-то её видел. Мои 
родители – не музыканты. 
Мама в детстве занималась 
в музыкальной школе, но 
даже не окончила её, ну 
просто для себя. Поэтому у 
меня с её детства осталось 
пианино. Оно до сих пор 
дома стоит, я начинал за-
ниматься на нём. И только 
в 5-м классе приобрёл уже 
рояль марки «Бехштейн», 
которому сейчас больше 
130 лет! По определённым 
сведениям, он принадлежал 
графу Шереметеву!

Символично, что именно 
в Шереметевском двор-
це мы и встретились для 
интервью с Ильёй. В его 
творческой судьбе вообще, 
кажется, всё неслучайно. С 
самого начала. Если обычно 
будущих музыкантов от-
правляют учиться родители 
года в четыре, то Илья в 
музыкальную школу пошёл 
только в семь с половиной 
лет и благодаря педагогу по 
хору в обычной общеобразо-
вательной школе...

– У неё в кабинете стоял 
рояль «Красный Октябрь», и 
она всем моим одноклассни-
кам предлагала заниматься 
с ней дополнительно на 
фортепиано, просто для 
себя, ради интереса, – про-

должает пианист. – Решил 
я попробовать, вот после 
одного такого занятия она 
сказала моим родителям, 
что какой-то потенциал 
имеется, наверное, стоит 
попробовать его развивать. 
Я благодарен вообще за эту 
подсказку, за то, что она 
меня свела с музыкой.

Благодарны тому педаго-
гу – Елене Генриховне Рома-
новой – теперь уже многие. 
Иностранные музыкальные 
критики называют Илью 
истинным, достойным «на-
следником русской школы», 
наши – прочат блестящее 
будущее. Ну а слушатели  
определяют великолепное 
настоящее. Ходить «на Па-
пояна» – это выражение уже 
утвердилось в музыкаль-
ных кругах, несмотря на 
юный возраст пианиста. И 
с поклонниками у Ильи всё 
взаимно: на благодарности 
в соцсетях отвечает всегда и 
каждому. Хотя в прочих про-

явлениях эмоций сдержан, 
будто все чувства и пережи-
вания копит для сцены. Для 
музыки.   

У вас феноменальная па-
мять, вы играете без нот – 
это ваша суперспособность. 
Какие есть ещё, которые 
помогают вам в жизни?
Я не супермен, чтобы иметь 
какие-то суперспособности. 
Память – да, это такая осо-
бенность, которая в наши 
дни чрезвычайно важна для 
музыкального мира. Потому 
что сейчас нужно уметь за 
неделю выучить какой-ни-
будь огромный фортепиан-
ный концерт и вынести его 
на сцену. Это не все могут, 
но это не говорит о степени 
одарённости музыканта. 

Ещё такой положитель-
ной наклонностью, супер-
способностью я бы назвал 
любовь к сцене! Помимо 
того что пытаюсь охватить 
большое количество репер-

туара, я очень люблю его 
постоянно играть и держать 
одновременно в руках не-
сколько программ. 

У вас такой напряжённый 
концертный график, а как 
вы отдыхаете за предела-
ми музыки?
Я люблю выезжать на 
природу. Очень люблю 
Финский залив и летом 
могу выплыть на каком-
нибудь судне на середину 
фарватера и наслаждаться 
там тишиной, поскольку 

такую тишину мало где ещё 
можно услышать. В дороге 
люблю смотреть фильмы. Я 
считаю, что хороший кине-
матограф – это проявление 
искусства не меньшее, чем 
литература. «Восток-Запад»,  
«Сибирский цирюльник», 
«Утомлённые солнцем» (вся 
трилогия), «12», «Солнечный 
удар»… Я люблю именно 
драмы. Это бывают доволь-
но тяжёлые картины, но 
меня лично это не останав-
ливает, а, наоборот, больше 
интересует. Поскольку это 

искусство, оно наполняет.
Взгляд в зал, а потом 

будто бы полная от него 
отстранённость. Так Илья 
Папоян начинает каждое 
своё выступление. Аскетич-
ный в жестах, в неизменном 
чёрном. Дисциплина, по-
стоянная работа над собой и 
удивительная музыкальная 
зрелость. Хотя Илья рас-
сказывает, что ощущение 
своего призвания в музыке 
у него появилось не так 
давно – всего года 2–3 назад. 
Но сегодня без сцены своей 
жизни Илья Папоян не 
представляет.

– У Рахманинова был 
как-то раз неудачный, по его 
мнению, концерт, – говорит 
Илья. – Хотя все были в 
восторге. И у него спросили, 
почему он недоволен, что 
не так?! Он говорит: «Точка 
сползла». Вот у меня, слава 
богу, такое довольно редко 
происходит, чтобы точка 
сползла.

Пианист, лауреат XVII Международного конкурса им. П.И. Чайковского Илья Папоян только завершил учёбу, но уже считается одной из 
восходящих звёзд на музыкальном небосклоне. В рамках проекта «Культурная эволюция» с ним встретилась Александра Мымрина

ИЛЬЯ ПАПОЯН
«ШКОЛЬНЫЙ ПЕДАГОГ 

СВЁЛ МЕНЯ С МУЗЫКОЙ»
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Илья Папоян – 
об эмоциях
• Я буду называть 

эмоцию, чувство, а вы 

произведение, которое 

с ним ассоциируется. 

Счастье… 

– Рахманинов, пусть Третий 

концерт будет.

Грусть... 

– Может быть, Брамс. 

Детство... 

– Шуман. 

Успех...

– Хочется назвать 

Рахманинова, финал 

Второго или Третьего 

концерта. 

Мечта...

– Рахманинов. 

Илья Папоян | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕЛЕКАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

«Ещё такой положительной на-
клонностью, суперспособностью 

я бы назвал любовь к сцене!»

Илья Папоян, 

пианист
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Грибная
охота

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, в лесах Петербурга в лесах Петербурга 

и Ленинградской области и Ленинградской области 

продолжается сезон тихой продолжается сезон тихой 

охоты. Грибники вооружились охоты. Грибники вооружились 

корзинками, ножиками, резиновыми 

сапогами и вышли на дело. Вы среди 

них? Отлично! Присылайте фотографии своих трофеев 

нам на почту konkurs@metronews.ru. Лучшие фото мы 

обязательно опубликуем. Всем удачной охоты!обязательно опубликуем. Всем удачной охоты!

НОВЫЙ КОНКУРС

ымиыми

еди еди

рафии своих трофеев рафии своих трофеев

фф

«Самый лучший день 

уходящего лета, про-

ведённый на природе! 

Настроение после похо-

да такое же яркое, как и 

наш улов с Анастасией», 

– пишет нам Андрей.

«Лёгкая грусть прощания с летом «Лёгкая грусть прощания с летом 

и чарующий август. Красносель-и чарующий август. Красносель-

ские дачные мотивы. Муж Алек-ские дачные мотивы. Муж Алек-

сандр, опытный грибник, собрал сандр, опытный грибник, собрал 

сей урожай за час», – Ольга.сей урожай за час», – Ольга.

«Отдыхала в пансионате «Восток-6» «Отдыхала в пансионате «Восток-6» 

и с утра, после  дождичка, нашла и с утра, после  дождичка, нашла 

вот таких 3 красавца. Положила в вот таких 3 красавца. Положила в 

берестяной короб и назвала «Гриб-берестяной короб и назвала «Гриб-

ное счастье. Тройняшки», – Елена.ное счастье. Тройняшки», – Елена.

ДМИТРИЙ ПАВЛОВ

15 сентября пройдёт старейший легкоатлети-

ческий пробег в России и один из старейших 

забегов Европы – 97-й Петербургский 

марафон «Пушкин – Петербург», которому в 

этом году исполняется 101 год. Все желающие 

смогут пробежать 5, 10, 30 км или классиче-

скую дистанцию – 42,2 км. В преддверии 

соревнований в редакцию Metro 

придут основатель бегового 

сообщества PushkinRun 

Дмитрий Павлов и тренер 

Академии лёгкой атлетики 

по видам выносливости 

Владимир Пономарёв. 

Смотрите наш стрим 

(12+) на странице 

в соцсети «ВКон-

такте» сегодня 

в 15.00. 

«Готовимся к забегу»

основатель бегового сообщества 

PushkinRun, депутат закса

Онлайн-эфир газеты Metro

Лето вам 
к лицу!

КОНКУРС

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, газета Metro продолжает конкурс «Лето вам к лицу!». Присылайте 

свои фотографии с отдыха на даче, в городе или с морского курорта нам на свои фотографии с отдыха на даче, в городе или с морского курорта нам на 

почту konkurs@metronews.ru. Не забудьте написать, как проводите эти почту konkurs@metronews.ru. Не забудьте написать, как проводите эти 

ясные дни. Лучшие фото мы обязательно опубликуем.ясные дни. Лучшие фото мы обязательно опубликуем.
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«Это лето я провела 

в солнечной Алании. 

Полюбила этот город и 

Средиземное море всем 

сердцем. Самые вкусные 

апельсины тут!» – Ксения.

О

«Я проводил летние дни на даче и 

в городе на крупных мероприятиях 

как волонтёр. Это лето просто было 

самым лучшим. Люблю помогать, 

путешествовать и работать. Я очень 

активный человек», – Никита.



способен  сделать это перво-
классно. Мы с ребятами из 
студии звукозаписи Anilibria 
ломаем этот стереотип. 

В нашей команде 31 че-
ловек, прошедший через 
самую настоящую пустыню 
(где песчинки – это серии 
аниме-мульт фильмов), что-
бы увидеть оазис контракт-
ной работы. Даже сейчас, по-
сле многих лет в профессии, 
каждый из нас озвучивает 
бесплатно по 5–7 сериалов в 
неделю. Воистину мы проби-
ли себе дорогу одним только 
голосом. 

Однако это многим не 
даёт покоя. Есть, конечно, 
разные режиссёры. Есть и 
те, кто считает, что если че-
ловек способный, то ему и 
озвучку можно доверить. 
Но это большая редкость! В 
основном бывает наоборот. 
Вы не представляете, сколь-
ко подлянок нам делают в 
инфопространстве: пускают 
слухи, обесценивают, гово-
рят, что нас нельзя подпу-
скать к микрофону, давать 
проекты и так далее. Всё это 
очень обижает и даже угне-
тает. Бывали моменты, когда 
думал: ну всё, хватит! Спаси-
бо фанатам: если бы не они, 
наверное, давно ушёл бы. 

Всем, кто проходит сей-
час похожий путь, желаю 
стойкости. Помимо того что 
в озвучку трудно пробить-
ся, внутри самой профессии 
существует огромное число 
подводных камней. Когда я 
слышу: «Это работа мечты», 
«Вы, наверное, только кайфу-
ете на студии», – мне хочет-
ся сказать всем мечтателям: 
увы, ребята, эта работа доста-
точно вредная. 

Порой находишься на сту-
дии по 13 часов кряду, и всё 
это на ногах. Иногда сам с со-
бой играю в игру: час стою, 

опираясь на одну ногу, час – 
на другую. И так по очереди. 
Что уж говорить о постоянно 
севшем голосе: конфетки с 
шалфеем, мёдом и лимоном 
всегда ношу в кармане. (Сме-
ётся.) Если работаю над пер-
сонажем, которого нужно 
озвучить обычным голосом, 
то всё пройдёт как по маслу, 
за это ручаюсь. Но если нуж-
но озвучить какую-нибудь 
«няшечку» с высоким нотами 
голоса, вот где начинается 
проблема. В ход идут всевоз-
можные чаи, травы, а также 
помогает банальное молча-

ние. Мы даже порой шутим 
между собой, что только на 
работе актёры озвучивания 
– самые весёлые затейники 
на свете, дома из нас не вы-
тянешь и лишнего словечка. 
А вот на алкоголь, вопреки 
общепринятому мнению, на-
деяться не стоит. В лечении 
связок он даёт лишь кра-
ткосрочный эффект. Через 
полчаса станет только хуже. 
Были случаи, когда гулял в 
шарфе в жаркую погоду. От 
друзей только отмахивался. 
Ну а как! Работа есть работа. 
АНАСТАСИЯ СОБОЛЕВА
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«Мне хочется сказать всем  мечтателям: 
увы, ребята, эта работа вредная»

На ежегодном фестивале азиатской культуры 
Isekai Fest Metro пообщалось с актёром 

озвучивания аниме и узнало, какой «финт 
ушами» он провернул, чтобы выйти 

на рынок дубляжа

– Я попал в озвучку не после 
специального учебного за-
ведения, я любитель. Чтобы 
заслужить какой-никакой 
авторитет в этой сфере, мне 
пришлось озвучить десятки 
тысяч (это не шутка) ани-
мированных фильмов. И 
заметьте – бесплатно. Я за-
нимался этим на одном энту-
зиазме целых пять лет лишь 
только потому, что аниме – 
моя страсть. 

Существует расхожее мне-
ние, что в словосочетании 
«актёр дубляжа» слово «ак-
тёр» не просто так, а играет 
главную роль, и всё потому, 
что основа этой профессии 
– актёрская. Режиссёры тоже 
в основном привлекают к 
работе людей с професси-
ональным образованием. 
Мол, персонажа нужно уметь 
раскрыть, даже когда он тебе 
совсем не нравится, и толь-
ко человек подготовленный 

Александр Парфёнов (Lupin) в том месте, которое любит больше всего на свете, – в комнате звукозаписи | АЛЕКСАНДР 
ПАРФЁНОВ

PLUS

«Мы не полу-
чаем деньги за 
«фанатские» 
(нелицензион-

ные) мульт-
фильмы, зар-
плату имеем 

только от 
прокатных 

контрактов». 

Александр Парфёнов (Lupin),

актёр озвучивания
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«Лунтик – это безусловное добро» 
Константин Бронзит

Мультфильм «Лунтик. Возвращение домой», созданный на основе популярного мультсериала, 
стал лидером российского проката. Metro поговорило с режиссёром Константином Бронзитом о 

долгожданном появлении мамы Лунтика, его схожести с Многоножкой и конкуренции с Голливудом 

Овен
21.03 – 20.04

Сегодняшний день, прежде всего, 

благоприятен для коллективных дел.

Телец
21.04 – 21.05

Вряд ли типичным Тельцам стоит 

рассчитывать на крупные успехи. Это 

день рутинных дел.

Близнецы
22.05 – 21.06

Близнецы смогут использовать 

четверг по максимуму. Главное – не-

обычный подход.

Рак
22.06 – 22.07

Раки больше всех привязаны к 

своему дому. Сегодня у вас будет 

возможность это доказать.

Лев
23.07 – 22.08

День может оказаться достаточно 

активным, но будет напоминать 

«Много шума из ничего». 

Дева
23.08 – 22.09

В первой половине недели была 

возможность активно проявить себя, 

рассчитывайте на вознаграждение.

Весы
23.09 – 22.10

Идите вперёд, докажите, что тоже 

обладаете лидерскими качествами. 

Только избегайте новых дел.

Скорпион
23.10 – 21.11

Не берите на себя повышенные 

обязательства.

Стрелец
22.11 – 21.12

Проведите день в коллективных де-

лах и не оставайтесь в одиночестве. 

Козерог
22.12 – 20.01

Сейчас, наконец-то, можно предпри-

нять какие-то принципиально новые 

шаги. Козерогам не будет равных.  

Водолей
21.01 – 18.02

День благоприятен для духовных 

изысканий, расширения кругозора. 

Учёба должна пойти впрок. 

Рыбы
19.02 – 20.03

Повышается риск получить травму. 

Будьте осторожны! 

Гороскоп

В новой истории Лунтик 
решает разобраться, как же 
так получилось, что он упал 
на Землю с родной Луны, и 
где его мама. Конечно, ему 
будут помогать верные дру-
зья – кузнечик, братья-гусе-
ницы и приёмная пчелиная 
семья.

Как вы с Лунтиком нашли 
друг друга? Как полу-
чилось, что именно вы 
стали режиссёром первого 
полного метра про этого 
персонажа? 
Действительно парадокс – 
кто не ищет, тот находит. Все 
эти годы я не был сильно 
погружён в производство 
сериала. Но лет 10 назад мы 
с коллегами Дариной Шмидт 
и Димой Высоцким решили 
написать сценарий полноме-
тражного фильма. Я принёс 
его продюсерам, хотя на 
тот момент было ясно, что 
нужно немного подождать, 
так как целевая аудитория 
сериала, чей возраст 2–5 лет, 
была не готова к большому 
фильму. Дети должны были 
подрасти вместе с Лунтиком. 
И когда продюсеры верну-
лись к идее этого фильма, я 
почувствовал, что мой ин-
терес к проекту не пропал, 
и с остервенением взялся за 
работу.

Сериал появился 18 лет 
назад, и всё это время ни-
чего не было известно про 
маму Лунтика... 
Так как вы уже посмотрели 
фильм, у вас этих вопросов 
не должно быть. В самом на-
чале есть информация о том, 
что история, рассказанная 
в фильме, происходит через 
год после падения Лунтика 
на Землю. Условно говоря, 

жизнь, прожитая Лунтиком 
в сериале, происходит после 
событий в нашем большом 
кино. 

Это да, но зрители-то жда-
ли ответа на этот вопрос 
всё это время... 
Я уже как-то говорил, что 
это типичный когнитивный 
диссонанс: зрители пере-
носят 18 лет своей реальной 
жизни на время, прожитое 
Лунтиком в сериале. Им 
не приходит в голову, что 
долгий сериал может расска-
зывать историю, происходя-
щую с персонажем в течение 
всего одного года или даже 
одного дня. В разных чатах 
попадаются комментарии 
типа «Где всё это время шля-
лась мама?», «Лунтик стал 
известным, и мама сразу 
объявилась». Видно, как 
авторы этих комментариев 
радуются своему остроумию. 
При этом их не смущает, что 
за эти 18 лет Лунтик ни кап-
ли не повзрослел, – он всё 
такой же ребёнок. Кстати, 
знаменитому Микки-Маусу 
уже 92 года от роду, но он по-
прежнему остаётся малень-
ким мышонком. Потому что 
в мультфильмах и вообще в 
художественных произведе-
ниях время течёт не так, как 
в реальной жизни.  

Вы не только как режиссёр 
выступаете в «Лунтике», но 
и озвучили Многоножку. 
Почему именно её?
Это чистая случайность. Я 
делал техническое озвучива-
ние черновой версии филь-
ма – записал все реплики за 
всех персонажей своим голо-
сом. И как раз на следующем 
этапе работы, когда запи-
сываются реальные актёры, 
мы со звукорежиссёром 
подумали, что Многоножка 
неплохо звучит в моём ис-
полнении. Поэтому у неё так 

и остались мои душеразди-
рающие звуки.

Последнее время появля-
ются сильные анимацион-
ные российские проекты 
– те же «Богатыри». Но 
они всё равно по сборам 
заметно проигрывают гол-
ливудским анимационным 
блокбастерам.  
Главная причина – в устой-
чивом маркере качества для 
российского среднестати-
стического зрителя. У него в 
голове есть матрица, и она 
очень простая: где-то навер-
ху – ячейка Голливуд, внутри 
которой Pixar, Dreamworks 
и им подобные. Зритель их 
мультики давно знает, он к 
ним привык, и для него это 
знак качества. А российская 
анимация по умолчанию в 
этой матрице, к сожалению, 
находится где-то значитель-
но ниже.

Дело только в стереоти-
пах... 
Но только стереотипы не 
рождаются на пустом месте. 
Ведь существует же у нас сте-
реотип по поводу качества 
китайских товаров. Наша 
анимация пока объективно 
слабее голливудской. Чтобы 
этот стереотип в голове 
нашего зрителя поменялся, 
нужны два условия: россий-
ские аниматоры должны 
стабильно несколько лет 
подряд выпускать проекты 
не хуже, чем в Голливуде. 
А в Голливуде, напротив, 
качество фильмов должно 
упасть. Тенденция движения 
есть – неплохо на мировой 
арене выглядят наши мульт-
сериалы. Те же «Лунтик» 
и «Барбоскины», «Маша и 
Медведь» и «Три кота» очень 
хорошо продаются за грани-
цу. Наша индустрия взросле-
ет. Возможно, настанет день, 
когда мы всех обыграем.

МАРИЯ
ПОЗИНА
Mariya.Pozina@gazetametro.ru

| КИНОКОМПАНИЯ СТВ 

«За эти 18 лет Лунтик 
ни капли не повзрослел – 

он всё такой же ребёнок».
Константин Бронзит,

мультипликатор

Константин
Бронзит

Возраст: 59 лет

Родился: Ленинград, СССР

Фильмография: «Алёша 

Попович и Тугарин Змей», 

«Уборная история – любовная 

история», «Мы не можем жить 

без космоса», «Три богатыря и 

Наследница престола», «Он не 

может жить без космоса»

МИХАИЛ ЧИСТЯКОВ, АСТРОЛОГ, Центр прогнозирования и психологии «АСТРУС»


	m67_01a
	m67_02a
	m67_03a
	m67_04a
	m67_05a
	m67_06a
	m67_07a
	m67_08a
	m67_09a
	m67_10a
	m67_11a
	m67_12a

